



est un collectif citoyen soutenant l'implémentation de solutions d'avenir.

Le groupe est composé d'habitant·es de Choulex et environ, de tous âges, de toutes tendances politiques et religieuses qui ressentent la nécessité de passer à l'action pour répondre localement aux défis du XXI^e siècle (environnementaux, sociaux, économiques, etc.).

Constitué sous forme d'association à but non lucratif, le collectif fonctionne en complémentarité avec les acteurs économiques locaux et régionaux, institutions communales, cantonales et inter-frontalières, instituts universitaires, sociétés locales, etc.

SeymazVie en chiffres...

Eté 2021: naissance du collectif

Janvier **2024**: création de l'association et reconnue d'utilité publique en **2025**

30 membres individuels ou familles et une vingtaine de sympathisant·es
avec de **nombreux** talents et compétences au service de la collectivité !

6 groupes de partage et de réflexion :
12 rencontres par année (autour du 21 de chaque mois)

- Bureau (admin et communication)
- Démocratie participative & gouvernance partagée
- Biodiversité • Energie et Climat
- Mobilité • Résilience

4 articles parus dans Eco'Choulex, **Tribune Rives-Lac**, **Tribune de Genève** et **lémanbleu.tv**
1 participation à **Genève Grandeur Nature**

27 actions réalisées jusqu'à aujourd'hui, <https://seymazvie.ch/actus/>
dont **7** événements co-organisés avec les collectifs de la région Arve-Lac et France voisine, et
6 forums d'habitant·e·s avec UniGe

Pour plus d'informations : <https://seymazvie.ch/>

Contact : Christine Jeanneret, secrétaire • info@seymazvie.ch • 079 753 85 47

Courrier : SeymazVie • route des Jurets 7 • CH-1244 Choulex



Coup de pouce au jardin

le 20 mars 2022

Les membres du collectif ont proposé aux habitants de Choulex de donner un coup de main, bénévolement, pour aider à entretenir le jardin ou participer à divers travaux/nettoyages de printemps. L'occasion de faire connaissance, de partager un bon moment et d'échanger.



Atelier de confection de parures végétales et parade de la Biodiversité

le 21 juin 2022

Pour le solstice d'été, le collectif Seymaz Vie a organisé un atelier de confection de parures végétales avec les enfants et une parade festive rythmée par le chant des enfants et le son des appeaux, pour honorer la nature et sensibiliser la population à la nécessité de mettre en place des actions concrètes dans leur quotidien.



Nettoyage des berges de la Seymaz et ses affluents

Les 18 février 2023 et 18 janvier 2025

La Seymaz est la seule rivière dont le cours se situe entièrement sur le territoire du canton de Genève. D'une longueur de près de 15 km, elle prend sa source du côté de Rouelbeau (Meinier) et coule à travers plusieurs communes jusqu'à son embouchure dans l'Arve.

Depuis sa renaturation et la création des Marais de Sionnet (2005), cette région et ses berges sont devenues très prisées des promeneur·euses.

Cet engouement augmente l'emprise sur ces espaces de nature. Malgré le travail de prévention des gardes ruraux, les déchets s'amoncellent et dérivent tout le long du cours d'eau.

Le collectif SeymazVie a motivé l'organisation de 2 éditions de nettoyage des ses berges, ainsi que la plupart de ses affluents (Chambet, Camboton, Nants du Paradis et de Bessinge, etc.).

La première édition avait réuni plus de 40 bénévoles et avait permis de récolter 260kg de déchets. En 2025, grâce au soutien et relais de nombreuses associations et institutions*, plus de 60 bénévoles se sont cette fois-ci mobilisé·es pour participer à cette action citoyenne, dont une classe d'élèves de l'ECG Henry Dunant avec leur enseignante et des bénévoles du Muséum d'Histoire Naturelle de Genève.



Total des déchets ramassés et triés :
~ 281 kg !

Incinérables : 109.7 kg (dont un nombre inimaginable de sacs à déjection canine, vides et pleins !);

*Déchets inertes (briques, tuiles): 73.6 kg;
Ferrailles 41.7 kg; Verres : 20.2 kg; Bois : 10.8 kg;
Déchets spéciaux (aérosols, peinture, et) : 10.2 kg;
Aluminum 9.8 Kg; Pet : 4.2 kg;
Papier et carton : 0,5 kg*

Rencontre « durabilité pour tous » et pose d'un nichoir à cigognes

le 12 février 2022

Autour d'une action et d'une présentation sur la thématique de la biodiversité, notre groupe a réuni une quarantaine de personnes et d'enfants pour créer et poser un nid à cigogne sur une plateforme et recevoir les conseils avisés de M. Bossus de la Charte des Jardins, avec la présence de Léman Bleu pour « Grandeur Nature ».



Vélo-putz

le 22 mars 2023

En vue des beaux jours, notre collectif a organisé un « vélo-putz », soit un atelier d'auto-réparation, pendant lequel, adultes et enfants peuvent apprendre à réparer/entretenir par soi-même leur vélo grâce aux conseils avisés d'un mécano professionnel.

C'est Fred, mécanicien de l'association Pavillon Cayla qui est venu nous aider à bricoler et bichonner une dizaine de vélos, un vélo pliable et quelques vélos enfants.

Alors que les plus jeunes enfants prennent plaisir à équiper et décorer leur bicyclette, les ados apprennent les rudiments de la mécanique pour plus d'autonomie.



Atelier de construction de nichoirs

le 27 janvier 2024



Avec la présentation de Lauris Steiner sur les oiseaux susceptibles de venir nicher.



Atelier de construction de cabanes à hérisson

le 4 octobre 2025

Après une brève introduction sur la biodiversité en général et le hérisson en particulier (ses caractéristiques et ses besoins, les menaces et risques qui pèsent sur lui), chacun des 8 enfants (âge de 7 à 10 ans) a construit une cabane avec l'aide d'un parent et/ou des bénévoles SeymazVie.



Journée Internationale à pied à l'école

les 22 septembre 2023 et 20 septembre 2024

Deux automnes de suite, SeymazVie s'est associé à ATE Pedibus pour célébrer le chemin de l'école et la mobilité active, en organisant la Journée internationale à pied à l'école. Les cortèges ont convergé en bas du chemin de Bellecombe, afin que tous les enfants puissent parcourir les derniers mètres ensemble et participer à une « exploration nature et sensorielle » avec le biologiste Louis Nusbaumer.

Le long du chemin de l'école, les enfants ont (re-) découvert toutes sortes de plantes comestibles, comme le cynorrhodon, petite baie de l'églantier, que les enfants connaissent surtout sous le nom de poil à gratter...

Encadrés par plusieurs parents et patrouilleuses de SeymazVie, près de 30 enfants ont participé !

Merci aux parents qui ont joué le jeu !



Stand à la journée de l'environnement

le 4 septembre 2021

Le collectif, fraîchement constitué (août 2021), a tenu un stand lors de la journée de l'environnement organisée par la commune de Choulex.

L'occasion de se présenter, faire connaître sa charte et ses buts et quelques-uns de ces projets.

Animations proposées :

- ※ Dégustation de soda naturel maison : Kéfir et Kambucha
- ※ Essai de vélo-cargo
- ※ La Roue de la Chance et de la (Seymaz)Vie



La roue tourne, au sens propre comme au sens figuré, le temps nous est compté pour mettre en place des actions concrètes dans notre quotidien.

Que peut chacun faire à son niveau ?

Autour de la roue, plusieurs thématiques sont discutées avec le public : l'énergie, l'eau, la biodiversité, la santé, la nourriture, la convivialité, la mobilité, la crise climatique...

Valorisation de la zone 20 de la route de Choulex

le 21 décembre 2021

Pour le solstice d'hiver, le collectif Seymaz Vie a mis en lumière la zone récemment mise en régime 20 km/h – à l'essai – au centre du village (route de Choulex) en déposant des photophores tout le long de la route.

L'objectif de l'action est de mieux faire connaître cette zone car il s'agit d'une première dans notre village ! En effet, une zone 20 implique non seulement une limitation de vitesse mais également un nouvel espace de rencontre et un changement de régime notable : la mobilité douce – piétons, vélos, enfants – est désormais prioritaire sur les véhicules individuels motorisés.



A cette fin, le collectif a distribué des flyers aux automobilistes pour les sensibiliser à ce nouveau régime de circulation et de priorité.

Le collectif Seymaz Vie a souhaité marquer par cet événement l'importance de retrouver des espaces de vie, de rencontres et d'échanges sur les espaces publics, encore (trop) souvent dédiés en priorité à la locomotion motorisée privée, avec les nuisances qui lui sont associées (danger, bruit, pollution-émission CO2, relent de gaz, emprise aux sols...).

Observations sur le PDCom de Choulex

le 21 juin 2023

Dans le cadre de la consultation publique du plan directeur communal de Choulex (PDCom), le collectif Seymaz Vie a animé des ateliers participatifs et de réflexion avec la population le 30 mai 2023 à la salle polyvalente de Choulex, dans le but :

- d'échanger autour des différents projets d'aménagements et développement ;
- de comprendre les enjeux et les changements dans les secteurs de l'habitat, la mobilité, la biodiversité, l'énergie...
- de récolter et synthétiser les premières observations des habitant·es avant envoi à la Mairie de Choulex.



Les commentaires et propositions issus de cette rencontre ont été compilés dans ce document : Observations recueillies et compilées par le collectif Seymaz Vie qui a été remis à la Mairie le 21 juin 2023 par une délégation de 8 membres et 2 enfants du collectif SeymazVie.

Les commentaires et propositions abordent les thématiques suivantes :

- ※ Développement communal (économie circulaire et circuits courts, ...)
- ※ Conservation & gestion des ressources (biodiversité, eau, ...)
- ※ Mobilité (douce, pendulaire, stationnement, encouragement à la mobilité douce&active...)
- ※ Énergie et climat (assainissement, ...)
- ※ Thèmes transversaux (démocratie locale et participation citoyenne, fonds et trophée de transition, monitoring...)

Malheureusement, aucune de nos propositions n'a été retenue ou intégrée par la commune dans le PDCom définitif, envoyé pour approbation au Conseil d'Etat.

Le PDCom définitif (sans nos propositions) a été validé le 17 avril 2024.



Festival OFF des Assises Européennes de la transition énergétique du Grand Genève

le 22 mai 2022 (Ferme de la Touvière)

Dans le cadre du OFF des Assises européennes de la transition énergétique, plusieurs collectifs de Collonge-Bellerive, Meinier, Choulex, Viuz-en-Sallaz, Reignier Esery se sont réunis le dimanche 22 mai à la ferme de la Touvière pour faire connaissance et élaborer des pistes de collaborations et de synergies.



Sous forme de World Café, les participant.e.s (une vingtaine de représentant.e.s des collectifs) ont échangé autour des questions qui ont suscité le plus d'intérêts

- ⌘ Comment renforcer les synergies avec les autorités (communales) ?
- ⌘ Comment renforcer les synergies entre collectifs ?

Un après-midi d'une grande richesse et l'envie de (re-) construire la société ensemble !

Collectifs présents : *Agir pour la vie et les Changeurs* (Meinier), *CitoyENergie* (Reignier Esery), *Collectif Durabilité* (Collonge-Bellerive), *Mission Planète-Terre* (Genève), *Seymaz Vie* (Choulex et région), *Viuz en mouvement* (Viuz-en-Sallaz)

Rendez-vous de l'Urbanisme

le 16 octobre 2024

SeymazVie a été sollicitée par l'OCEN (Office cantonal de l'énergie) pour intervenir aux côtés de la commune de Meyrin, CPEG, CODHA et UNIGE, lors des rendez-vous de l'urbanisme au Pavillon SICLI dans le cadre d'un atelier intitulé :

« Sobriété énergétique, s'inspirer d'initiatives genevoises »

pour partager sur notre expérience, échanger sur nos démarches et actions de sobriété.

La sobriété énergétique constitue un vecteur majeur de transition écologique. Aujourd'hui, un certain nombre d'initiatives sont déjà en marche dans le canton pour inciter les citoyennes et les citoyens à adopter des pratiques qui limitent le gaspillage énergétique. Cet atelier à l'initiative de l'office cantonal de l'environnement (OCEN) a mis en lumière quelques-unes de ces initiatives



de manière à engager ensuite une discussion ouverte et conviviale autour de cette thématique. Les exemples présentés entendent inspirer les participant.e.s et les participants à multiplier de telles initiatives et à y prendre part, afin de favoriser des transformations notoires à toutes les échelles, aussi bien territoriales que sociales et culturelles, au cœur des pratiques quotidiennes.

Conférence « Changement de paradigme, mode d'emploi : les collectifs citoyens acteurs de la transition écologique

le 14 juin 2022

Les collectifs de la région Arve-Lac ont lancé le premier cycle de conférences et débats inter-collectifs début 2022.

Seymaz Vie a organisé une soirée conférence-ateliers le mardi 14 juin à Vandoeuvres pour échanger avec le public sur les solutions à envisager localement pour améliorer la résilience de notre région et la conduire sur le chemin de la transition, sur le modèle des Transition towns.



Les thématiques abordées (créer des coopératives et épicerie participative, renforcer le réseau d'entraide, améliorer le lien social, améliorer la communication pour mieux impliquer/conscientiser les citoyen.ne.s) ont convergé vers la nécessité de trouver un moyen d'asseoir la légitimité des collectifs, de mieux collaborer avec les communes et de trouver un lieu qui pourrait à la fois remplir un rôle social, inclusif et promouvoir les produits et services locaux.

Atelier sur la démocratie participative

le 1er novembre 2025

A l'heure où la démocratie est fragilisée (abstentionnisme croissant, perte de confiance dans les institutions, montée de l'extrême droite, etc.) comment repenser et donner du sens à l'engagement citoyen ? Et si la crise démocratique actuelle était l'occasion de réinventer l'engagement citoyen et raviver le pouvoir d'agir collectif ?

Voici quelques-unes des questions qui ont motivé le groupe de travail « Gouvernance partagée » de SeymazVie à organiser un atelier ouvert à toutes et tous, à l'aide de deux spécialistes : Nicole Galland (ancienne présidente de la commission des assemblées citoyennes et des quartiers à Neuchâtel) et Sascha Nick professeur, chargé de cours et chercheur en transformation sociétale (EPFL, UNIL).



L'objectif est de donner des impulsions à la constitution d'assemblées citoyennes à Genève et de favoriser l'institutionnalisation de la démocratie délibérative et participative au niveau des communes et du canton de Genève.

Une trentaine de personnes, issue de différents milieux (associatifs, collectifs citoyens, entreprises) ont répondu à l'appel pour participer à cette première édition qui formera, on l'espère, le socle des futures Assemblées citoyennes genevoises !

Présentation du projet FCC du Cern et échanges sur l'impact pour la région

le 7 février 2024

Quel impact pour Genève et sa région ?

Largement concernée par un puit et les accès au puit prévus sur les communes de Presinge/Choulex, SeymazVie a organisé avec Noé21 une séance d'information pour informer la population sur ce projet du CERN qui a été initié il y a 10 ans déjà...

La séance à laquelle 200 personnes ont participé a permis d'ouvrir plus largement le débat à la société civile et pousse aujourd'hui le CERN à communiquer sur ces intentions, contraintes, impacts environnementaux, etc.

Intervenant·es

Delphine Klopfenstein, Conseillère nationale

Christina Meissner, Députée au Grand Conseil

Jean-Bernard Billeter, Ingénieur EPFZ

Fabienne Grebert, Conseillère régionale Auvergne-Rhône-Alpes



Un groupe d'intérêt d'environ 50 personnes s'est constitué lors d'un atelier de réflexion et coordination. Ce collectif, nommé CO-CERNés Suisse en extension du groupe actif sur France, est organisé en cercles de travail pour mieux comprendre le projet et les enjeux ainsi que son impact dans la région.

L'objectif est de planifier des événements grand public (conférences, ateliers, échanges avec les élu·es, etc.) pour mieux faire connaître les intentions du CERN et ouvrir plus largement le débat à la sphère publique.



Atelier d'initiation à la lacto-fermentation

le 5 octobre 2024

Comment réduire le gaspillage alimentaire ?

Comment valoriser les légumes biscornus ou abîmés non calibrés pour la vente en grande surface ?

Comment transformer et conserver les aliments tout en gardant leur valeur nutritive et réduisant au minimum l'apport en énergie thermique ?



Ces questions ont stimulé et motivé l'organisation d'un atelier d'initiation à la lacto-fermentation afin de partager et diffuser un savoir-faire ancestral, valoriser les légumes locaux et sensibiliser plus largement le public au gaspillage alimentaire.

21 participant·es (25 inscrit·es) ont pris part à l'atelier, dont 3 jeunes ados (entre 11 et 14 ans) et un jeune adulte (19 ans), habitant·es de 4 communes différentes de la rive gauche : Choulex, Collonge-Bellerive, Meinier, Vandœuvres et la Ville de Genève.



La soupe qui fait du bien et du lien

les 21 décembre 2022, 2023, 2024, 2025...

Dans le cadre du calendrier de l'Avent organisé par l'Apech (association parents d'élèves de Choulex), le collectif SeymazVie organise, depuis trois ans, une rencontre avec les villageoises et villageoises. Celle-ci a lieu lors du solstice d'hiver, avec la, désormais traditionnelle, « soupe qui fait du lien et du bien ». En 2024, la famille ukrainienne, logée depuis 2022 à Choulex, a pu se joindre à nous.

